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PROVINCE DE QUÉBEC 
MUNICIPALITÉ DE MONT-SAINT-MICHEL 
 
 

 
 

SÉANCE ORDINAIRE DU CONSEIL MUNICIPAL 
TENUE LE 11 JUILLET 2022 

 
 

 
 
Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil de la Municipalité de 
Mont-Saint-Michel, tenue le lundi onze juillet deux mille vingt-deux, au 94 rue de 
l’Église, à 19h30 sous la présidence de Monsieur André-Marcel Évéquoz, maire, à 
laquelle session étaient présents :  
 
 
Madame Manon Cadieux messieurs Aurèle Cadieux, Pascal Bissonnette, Éric 
Lévesque et André Trudel tous conseillers, et formant la majorité du conseil. 
 
Était également présente, Madame Joanie Leboeuf, directrice générale et 
greffière-trésorière par intérim. 
 
 

 
 

POINT 1 
OUVERTURE DE L'ASSEMBLÉE 

 
Il est 19h30, le maire ouvre l'assemblée. 
 
 
 
POINT 2 
LECTURE DE L’ORDRE DU JOUR 

 
Le maire procède à la lecture de l’ordre du jour. 
 

 
 

22-07-174 POINT 3 
ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

 
Il est proposé par : Pascal Bissonnette 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
Les points suivants soient ajoutés : 

• Autorisation de la construction du garage commercial au 376, route 309 
Nord, Mont-Saint-Michel; 

• Location d’un tracteur-souffleur pour le déneigement des cours des 
bâtiments municipaux; 

• Affichage pour appels d’offres pour le déneigement des cours des 
bâtiments municipaux; 

• Aménagement du Sentier pédestre pour l’hiver 2022-2023; 

• Périodes de questions; 
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1. Ouverture de la séance  

2. Lecture de l’ordre de jour  

3. Adoption de l’ordre du jour  

4. Administration générale  

4.1. Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 13 juin 2022;  

4.2. Considération des comptes de dépenses du mois de juin 2022 ;  

4.3. Correspondance;  

4.4. Dépôt du rapport du maire concernant les faits saillants du rapport financier 

2021;  

4.5. Embauche d’une adjointe administrative en prévision d’un congé de maternité;  

4.6. Inscriptions aux formations obligatoires lors d’une embauche;  

4.7. Démission de Madame Laurence Tardif au titre de directrice générale;  

4.8. Acceptation de l’entente de service pour l’implantation des programmes de 

prévention avec la CNESST;  

4.9. Dépôt du rapport trimestriel du rapport de la Cour municipale;  

5. Sécurité publique  

5.1. Achat de fournitures (uniformes pompiers)  

5.2. Entente optimisation de schéma pour l’entraide automatique avec Ferme-

Neuve;  

5.3. Adoption du programme de prévention des avertisseurs de fumée;  

5.4. Adoption du programme d’entraînement;  

5.5. Prévision de la semaine de prévention des incendies 2022;  

6. Transport et travaux publics  

6.1. Octroi des travaux au 792, montée du Lac-Gravel;  

7. Urbanisme et mise en valeur du territoire  

7.1. Dossier construction de garage aux 376, route 309 Nord;  

8. Loisirs et cultures  

8.1. Embauche de la responsable de bibliothèques;  

9. Levée de l’assemblée  

 
 
 

ADOPTÉE 
 

22-07-175 POINT 4 
PÉRIODES DE QUESTIONS 

 

• Questions citoyennes :  
o Est-il possible de mettre une limite de vitesse sur le Lac-Gravel (voir 

la résolution 22-07-187); 
o Serait-il possible d’avoir une présence policière plus accrue sur le 

Lac-Gravel? (voir la résolution 22-07-185); 
o Qu’elles sont les moyens de la municipalité pour que les usagers du 

Lac-Gravel respectent le Code d’éthique enviro-nautique du Lac-
Gravel rédigé en partenariat avec l’Association des résidants et 
riverains du Lac-Gravel (voir les résolutions 22-07-185, 22-07-186, 
22-07-187); 

o Est-ce que la municipalité envisage un projet de limitation de vitesse 
comme le Lac Major? (voir la résolution 22-07-187);; 

o Quel moyen la municipalité va utiliser pour informer et sensibiliser 
les usagers du Lac-Gravel (voir la résolution 22-07-186);. 
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POINT 5– ADMINISTRATION GÉNÉRALE 
 

22-07-176 POINT 5.1 
ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 13 JUIN 
2022 

 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
Le procès-verbal du 13 juin 2022 soit adopté tel que soumis. 

 
ADOPTÉE 

 
 
22-07-177 POINT 5.2 

CONSIDÉRATIONS DES COMPTES – JUIN 2022 

 
Il est proposé par : André Trudel 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
Le conseil accepte les registres de chèques suivants pour la période du 1er au 30 
juin 2022: 
 

• le registre des chèques-salaires, totalisant un montant de 18 409.84$ 
et portant les numéros suivants : 
 

➢ Paiement des salaires :  D2200179 à D2200216,  
 

• le registre des chèques généraux, totalisant un montant de 
172 614.48$ portant les numéros suivants : 
 
➢ Paiement par chèque : C2200027 à C2200032 

 
➢ Paiement en ligne : L2200034 à L2200039 

 
➢ Paiement direct :  P2200134 à P2200175 

 
 
La directrice générale et greffière-trésorière par intérim confirme que les 
crédits sont disponibles pour payer ces comptes. 
 

ADOPTÉE 
 
 

22-07-178 POINT 5.3 
CORRESPONDANCE 

 
Il est proposé par : Éric Lévesque 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
La correspondance soit acceptée telle que lue. 
 
PROVENANCE 

• Demande de citoyen 
 

 
ADOPTÉE 
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 POINT 5.4 
DÉPÔT DU RAPPORT DU MAIRE CONCERNANT LES FAITS SAILLANTS 
DU RAPPORT FINANCIER 2021  

 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
  
Et résolu à la majorité du conseil d’accepter pour dépôt le rapport du maire 
concernant les faits saillants du rapport financier 2021 et du rapport de l’auditeur 
indépendant. 
 

ADOPTÉE 
 
 

 POINT 5.5 
EMBAUCHE D’UNE ADJOINTE ADMINISTRATIVE EN PRÉVISION D’UN 
CONGÉ DE MATERNITÉ 

  
Reporté à la prochaine séance. 
 
 

 POINT 5.6 
INSCRIPTION AUX FORMATIONS OBLIGATOIRES ET ADHÉSION À L’ADMQ  

 
Reporté à la prochaine séance. 

 
 

 
22-07-179 POINT 5.7 

DÉMISSION DE MADAME LAURENCE TARDIF À TITRE DE DIRECTRICE 
GÉNÉRALE 

 
ATTENDU QUE Madame Laurence Tardif a fait parvenir à la Municipalité une lettre 
de démission datée du 11 juillet 2022 à titre de directrice générale pour la 
municipalité de Mont-Saint-Michel; 
 
ATTENDU QUE cette démission est effective en date du 11 juillet 2022 ; 
 
Il est proposé par : Pascal Bissonnette 
Et majoritairement résolu que : 
 
Le conseil accepte la démission de madame Tardif à titre de directrice générale, et 
ce en date de du 11 juillet 2022; 
 
Les conditions de départ de la directrice générale sont incluses dans l’entente entre 
les parties ; 
 
Le maire, monsieur André-Marcel Évéquoz soit autorisé à signer l’entente de 
départ pour et au nom de la Municipalité de Mont-Saint-Michel. 
 

ADOPTÉE 
 
 
 

22-07-180 POINT 5.8 
ACCEPTATION DE L’ENTENTE DE SERVICE POUR L’IMPLANTATION DES 
PROGRAMMES DE PRÉVENTION AVEC LA CNESST 

 
CONSIDÉRANT que la municipalité ne possède pas de programmes clairement 
définis pour la prévention avec la CNESST; 
 
CONSIDÉRANT que nous ne satisfaisons présentement pas tous les critères 
administratifs nécessaires afin d’avoir une saine gestion de la prévention; 
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Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
Et résolu à la majorité que : 
 
Le conseil n’octroie pas le mandat de rédaction des programmes de préventions à 
Médial Services-Conseils-SST et donne l’autorisation à la directrice générale par 
intérim à signer tous les documents en lien avec cette entente pour et au nom de 
la municipalité. Les frais en lien avec l’entente seront pris dans les fonds de 
fonctionnement. 
 

ADOPTÉE 
 
 
 

 POINT 5.9 
DÉPÔT DES CONSTATS ÉMIS PAR LA COUR MUNICIPALE 

 
Il est proposé par : Manon Cadieux 
 
Et résolu à l’unanimité du conseil d’accepter pour dépôt le suivi des constats émis 
par la cour municipale. 
 

ADOPTÉE 
 
 
POINT 6 – SÉCURITÉ PUBLIQUE  
 
 

 POINT 6.1 
ACHAT D’UNIFORMES ET D’UN ENSEMBLE POUR LES DÉVERSEMENTS 

 
Reporté à la prochaine séance. 

 

 
22-07-181 POINT 6.2 

AUTORISATION DE SIGNATURE DE L’ENTENTE RELATIVE À LA 
FOURNITURE D’ENTRAIDE AUTOMATIQUE SELON LES PROTOCOLES 
D’APPELS INCENDIES ÉTABLIS 

 
CONSIDÉRANT que les municipalités de Ferme-Neuve et Mont-Saint-Michel 

souhaitent s’entraider afin que chacune d’entre elles puisse bénéficier à moindre 

coût des ressources à leur disposition; 

 

CONSIDÉRANT QUE les municipalités de Ferme-Neuve et Mont-Saint-Michel 

souhaitent conclure une entente intermunicipale pour l’entraide automatique ;  

 

Il est proposé par Manon Cadieux 

Et résolu à la majorité du conseil : 

 

Que le conseil accepte les conditions de l’entente et autorise M. André-Marcel 

Évéquoz à signer l’entente telle que soumise. 

 

ADOPTÉE 
 

22-07-182 POINT 6.3 
ADOPTION DU PROGRAMME DE PRÉVENTION DES AVERTISSEURS DE 
FUMÉE 

 
ATTENDU QUE le schéma de couverture de risques a été élaboré et mis en place 

par la MRC afin de permettre aux municipalités d’atteindre leurs objectifs, mais 

également pour uniformiser l’ensemble des programmes de chaque municipalité; 

 



 
 

2436 

 

ATTENDU QUE la municipalité s’est engagée à monter des programmes afin 

d’atteindre ces objectifs dans un avenir rapprocher; 

 

Il est proposé par Manon Cadieux 

Et résolu à la majorité que 

 

Le conseil adopte le programme de prévention des avertisseurs de fumée tel que 

présenté et le programme sera effectif dès son adoption définitive. 

 

ADOPTÉE 
 

 

 

22-07-183 POINT 6.4 
ADOPTION DU PROGRAMME D’ENTRAÎNEMENT 

 
ATTENDU QUE le schéma de couverture de risques a été élaboré et mis en place 

par la MRC afin de permettre aux municipalités d’atteindre leurs objectifs, mais 

également pour uniformiser l’ensemble des programmes de chaque municipalité; 

 

ATTENDU QUE la municipalité s’est engagée à monter des programmes afin 

d’atteindre ces objectifs dans un avenir rapprocher; 

 

Il est proposé par Pascal Bissonnette 

Et résolu à la majorité que 

 

Le conseil adopte le programme d’entraînement tel que présenté et le programme 

sera effectif dès son adoption définitive. 

ADOPTÉE 
 

 
22-07-184 POINT 6.5 

PRÉVISION DE LA SEMAINE DE PRÉVENTION DES INCENDIES 2022 

 
ATTENDU QUE  le chef pompier désire faire l’organisation d’activités et de 
kiosques pour la semaine de préventions des incendies; 
 
ATTENDU QUE  la municipalité à des obligations pour son nombre d’heures en 
préventions incendie; 
 
ATTENDU QUE  le chef pompier désire faire de la prévention de manières 
diversifiées et interactives avec tous les citoyens; 
 
Il est proposé par Manon Cadieux 
Et résolu à la majorité que  
 
Le conseil autorise M. Claude Daviault-Robitaille à organiser des activités et 
kiosques pour la semaine de prévention des incendies 2022. Les dépenses reliées 
à ces activités seront prises à même le budget de fonctionnement. 

ADOPTÉE 
22-07-185 POINT 6.6 

DEMANDE DE PATROUILLE NAUTIQUE SUPPLÉMENTAIRE POUR LA 
SAISON ESTIVALE 2022 

 
CONSIDÉRANT qu’il est de plus en plus difficile de trouver des rampes de mise à 
l’eau sans frais sur les plans d’eaux du Québec causant ainsi un achalandage hors 
contrôle et excessivement dangereux sur les plans d’eau toujours accessibles sans 
frais ; 
 
CONSIDÉRANT que les embarcations ne cessent de grossir et sont de plus en 
plus rapides;  
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CONSIDÉRANT que certains secteurs sont bien connus pour être des points de 
rencontre pour plusieurs plaisanciers et nombre d’entre eux profitent de l’occasion 
pour consommer drogues et alcool tout en conduisant leurs embarcations;  
 
CONSIDÉRANT que l’installation de bouées de sensibilisation n’a pas démontré 
de réelles améliorations et/ou a été vandalisée ou volée;  
 
CONSIDÉRANT que les patrouilles municipales de sensibilisation n’ont pas 
démontré de réelles améliorations;  
 
CONSIDÉRANT que les propriétaires riverains ne cessent de revégétaliser leurs 
berges qui sont détruites par les vagues des embarcations et encore plus par les 
bateaux naviguant trop près des berges;  
 
CONSIDÉRANT que les riverains n’osent plus se baigner, pêcher ou pratiquer des 
sports nautiques non motorisés parce que c’est devenu trop dangereux;  
 
CONSIDÉRANT que seules les équipes de la Sureté du Québec peuvent intervenir 
pour faire respecter les lois en vigueur;  
 
CONSIDÉRANT que cette situation est vécue par la majorité des municipalités du 
Québec;  
 
En conséquence, 
Il est proposé par : Éric Lévesque 
Et résolu à la majorité que  
 
Que le conseil de la Municipalité de Mont-Saint-Michel demande à la Sureté du 
Québec d’effectuer des patrouilles nautiques plus fréquentes afin de sensibiliser 
les plaisanciers et d’appliquer les lois en vigueur, et ce, pour la sécurité des 
usagers et des propriétaires riverains;  
 
De demander à la Sureté du Québec qu’elle charge ses équipes terrestres de 
visiter régulièrement les débarcadères municipaux afin d’assurer le respect des 
lois auprès des plaisanciers-utilisateurs;  
 

ADOPTÉE 
 
 

22-07-186 POINT 6.6 
SENSIBILISATION AU QUAI PUBLIC 

 
CONSIDÉRANT un besoin important de transmission d’informations aux usagers 
du Lac-Gravel; 
 
CONSIDÉRANT QU’il faut protéger notre lac de toutes espèces végétales et 
marines envahissantes; 
 
CONSIDÉRANT QUE plusieurs plaintes ont été apportées sur le non-respect du 
Code d’éthique enviro-nautique du Lac-Gravel; 
 
Il est proposé par : Pascal Bissonnette 
Et résolu à la majorité du conseil que 
le conseil autorise M. David Bergeron, adjoint à l’environnement, a faire acte de 
présence au Quai public du Lac-Gravel afin d’informer les usagers sur le Code 
d’éthique enviro-nautique du Lac-Gravel et de faire respecter l’obligation de 
nettoyer les embarcations avant de mettre celle-ci à l’eau. 
 

ADOPTÉE 
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22-07-187 POINT 6.6 
PROJET DE LIMITATION DE VITESSE SUR LE LAC-GRAVEL 

 
CONSIDÉRANT QUE la municipalité souhaite sécuriser le Lac-Gravel; 
 
CONSIÉDRANT QUE la municipalité n’a aucun pouvoir sur la gestion de la vitesse 
sur le Lac-Gravel, car celle-ci est légiféré par les paliers de gouvernements 
supérieurs; 
 
Il est proposé par Aurèle Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil que 
 
Le conseil mandate, M. David Bergeron et Madame Joanie Leboeuf à entamer, un 
projet de limitation de vitesse selon la loi et les normes du gouvernement fédéral 
et du Guide des administrations locales de Transport Canada. 
 
 
POINT 7 – TRANSPORTS ET TRAVAUX PUBLICS 
 

22-07-188 POINT 7.1 
OCTROI DES TRAVAUX AU 792, MONTÉE DU LAC-GRAVEL 

 
CONSIDÉRANT QU’il y a un déversement d’eau pluviale sur le terrain du 792, 
montée du Lac-Gravel; 
 
CONSIDÉRANT QU’il est de la responsabilité de la municipalité que l’eau se 
déverse adéquatement dans le Lac-Gravel; 
 
CONSIDÉRANT QU’en ce moment lors de fortes pluies, le terrain est inondé; 
 
Il est proposé par Pascal Bissonnette 
Et résolu à la majorité du conseil que  
 
Le conseil autorise Les Transports Yan Lévesque à effectuer les travaux 
d’excavation au 792, montée du Lac-Gravel au coût de 2000$. Les propriétaires 
du terrain acceptent de payer les frais pour l’installation du ponceau au coût de 
500$. 

ADOPTÉE 
 
 

22-07-189 POINT 7.2 
APPEL D’OFFRE– CONTRAT DE DÉNEIGEMENT ET SABLAGE DES COURS DES 
BÂTIMENTS MUNICIPAUX – HIVER 2022-2023 ET HIVER 2023-2024 

 
ATTENDU QUE les saisons d’hiver 2022-2023 et 2023-2024 sont à nos portes; 
 
ATTENDU QUE la Municipalité de Mont-Saint-Michel souhaite avoir des services 
de déneigement pour le contrat des saisons 2022-2023 et 2023-2024; 
 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
Et majoritairement résolu que : 
 
La Municipalité affiche un appel d’offres pour le contrat de déneigement et de 
sablage des cours des bâtiments municipaux pour les saisons hivernales 2022-
2023 et 2023-2024.  
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22-07-190 POINT 7.3 
AUTORISATION DE DEMANDE DE SOUMISSION POUR LA LOCATION D’UN 
TRACTEUR-SOUFFLEUR OU POUR L’ACHAT D’UNE PELLE 

 
 CONSIÉRANT QUE la municipalité désire s’équiper de machineries afin d’être 

autonome lors de la période hivernale pour déneiger les cours de ces bâtiments 
municipaux; 

 
 CONSIDÉRANT QUE l’achat ou la location de machineries donnera plus d’heures 

de travail à l’inspecteur en bâtiment et créera un emploi temps pleins; 
 

Il est proposé par Pascal Bissonnette 
Et résolu à la majorité du conseil que  
 
Le conseil autorise David Bergeron, directeur adjoint à la voirie et Joanie Leboeuf, 
directrice générale par intérim à effectuer des demandes de soumissions afin de 
déterminer si nous louerons un tracteur-souffleur ou si nous achèterons une pelle. 
La dépense sera prise à même le budget de fonctionnement. 
 

ADOPTÉE 
 
POINT 9 – LOISIRS ET CULTURE 
 

22-07-191 POINT 9.1 
EMBAUCHE DE LA RESPONSABLE DE BIBLIOTHÈQUE 

 
CONSIDÉRANT le changement de poste de madame Joanie Leboeuf; 
 
CONSIDÉRANT des obligations de la municipalité et de la bibliothèque; 
 
CONSIDÉRANT que l’employé était déjà en poste et que le conseil désire souligner 
ces compétences à lui offrant une promotion; 
 
CONSIDÉRANT les résultats positifs d’évaluation de l’employé; 
 
CONSIDÉRANT que Madame Marie-France Dansereau a démontré un intérêt et 
dispose de toutes les qualifications nécessaires afin de combler les fonctions;  
 
Il est proposé par : Aurèle Cadieux 
Et majoritairement résolu que  
 
Le conseil municipal autorise l’embauche de Madame Marie-France Dansereau au 
poste de responsable de la bibliothèque selon les conditions prévues au contrat 
d’embauche, et ce, à compter du 8 août 2022.  
 

 
ADOPTÉE 
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22-07-192 POINT 10 
LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 
Il est proposé par : Manon Cadieux 
Et résolu à la majorité du conseil que : 
 
La séance soit levée. Il est 23h05. 

ADOPTÉE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
            
ANDRÉ-MARCEL ÉVÉQUOZ  JOANIE LEBOEUF 
Maire      Directrice générale par intérim 
 
 
 
 
 
Je, André-Marcel Évéquoz, atteste que la signature du présent procès-verbal 
équivaut à la signature par moi de toutes les résolutions qu’il contient au sens de 
l’article 142 (2) du Code municipal du Québec. 
 
 
 
        
ANDRÉ-MARCEL ÉVÉQUOZ, MAIRE  
 


